

# EL CORREO DE LA COSTA

Semidiario de intereses puntareños y guanacastecos

DIRECTOR Y REDACTOR LEONIDAS POVEDA

REDACTOR, JOSE FERNANDEZ S.

AÑO II

Puntarenas, Costa Rica, viernes 9 de Abril de 1915

NÚM. 177

## Se hace imposible la entrada de gasolinas a Ballena y Bolsón

Hace pocas semanas estuvo el señor Ministro de Fomento acompañado de varios Ingenieros y del señor Administrador de la Empresa de Vapores, viendo sobre el terreno las dificultades que presenta la navegación por el río de Bolsón en su desembocadura al río Tempisque; es decir, lo que antes era río de Bolsón, y hoy es río de lodo, pues debido a que el agua de dicho río se toma desde mucho antes de su desembocadura para regar los potreros de Bolsón, ya no queda para entrar a los puertos de Ballena y Bolsón más que el lecho del río y la marea que entra cuando la hay: el río Bolsón, en esa parte, está convertido en un verdadero estero. Debido a esto, las gasolinas solamente pueden entrar con marea llena, y como gastan algún tiempo en descargar y volver a cargar, resulta que siempre tienen que perder por lo menos una marea, lo que ocasiona graves perjuicios a la Empresa, que en vista de eso está pensando en suspender el servicio a tales puertos, por haber fuerza mayor que le impide cumplirlo. Así lo manifestará el Administrador de aquella Empresa al señor Ministro de Fomento.

En la visita de inspección a que al principio nos referimos se convino en hacer un puerto en la margen derecha del río Tempisque, para que ahí desembarquen todos los pasajeros que hoy van a Ballena y Bolsón, y un puente sobre el lecho de ese río, más arriba de donde hoy está el puerto, para que puedan pasar los pasajeros y la carga que van a Santa Cruz y demás lugares de esa zona, haciendo un camino entre el puerto proyectado y el lugar donde iría el puente dicho. Pero se ha tropezado con una dificultad, que nosotros estimamos fácil de subsanar: el camino tendría irremisiblemente que atravesar los terrenos de la finca El Viejo, de don Alfonso Salazar, y este señor, naturalmente, pide que le sea pagada la correspondiente indemnización; pero el Gobierno dice que en los actuales momentos de escasez no le es posible hacer semejante desembolso. Sin embargo, como ya dijimos, el asunto es de fácil solución: bastaría con autorizar al dueño de la finca El Viejo para cobrar un pequeño impuesto por cada carreta o cada animal que pase por el camino proyectado, y así quedarían todos los intereses armonizados y subsanada la grave dificultad actual, que puede traer como consecuencia la suspensión del servicio de gasolinas con aquellos puertos, debido a fuerza mayor. Aunque sería mil veces preferible que el Gobierno hiciera un sacrificio e indemnizara de una vez al señor Salazar, dejando así libre para el servicio público aquel camino.

El señor Ministro de Fomento ha ofrecido venir nuevamente en la próxima semana a ver de terminar el arreglo de ese para el Guanacaste importantísimo asunto, y tenemos la esperanza de que el señor Echandi no regresará a su Despacho sin dejar solucionado satisfactoriamente el problema.

## LA ERMITA DE PUEBLO NUEVO

Toma cuerpo la idea de construir una ermita en Pueblo Nuevo con fondos recojidos entre los vecinos del lugar. Al efecto, una comisión de respetables señoras, encabezadas por doña Rosa v. de Jiménez, han tomado a su cargo la tarea de la colecta, que por otra parte será de buenos resultados ya que todo el vecindario se encuentra animado de los mejores deseos de que la idea se cristalice.

Se pedirá al amable padre Valenciano para ponerse al frente del nuevo templo, y los trabajos comenzarán muy pronto, dado el entusiasmo de las personas que componen la comisión y la buena voluntad de los contribuyentes. Se cree que esta idea tiene origen en la disposición del señor cura Carmona, de negar a aquellos vecinos, con fútiles pretextos, la participación en las festividades religiosas que se celebran, como aconteció en la última semana santa. Entre los contribuyentes para la erección de la ermita, hay capitalistas y gentes acomodadas que están dispuestas a independizarse, teniendo iglesia aparte.

## Sociedad de Artesanos

Señor Director de "El Correo de la Costa".

S. D.

Distinguido señor:

Tengo mucho gusto en dirigirme a Ud. para comunicarle que he recibido instrucciones del Presidente de la Sociedad de Artesanos para manifestarle que en sesión celebrada el domingo próx. pdo. 4 de los corrientes, se acordó pasar a Ud. atenta invitación, para que si lo tiene a bien nos honre con su asistencia a la excursión a Alajuela que se efectuará el sábado 10 de los corrientes. La asistencia de Ud. a dicho acto comprometerá una vez más nuestro afecto.

Con toda consideración me suscribo de Ud. muy att<sup>o</sup> S. S.

Carlos Miranda.—Srio.

7 de abril de 1915.

## En viaje

Tuvimos el gusto de saludar en esta ciudad a don Flavio Romero, Inspector de escuelas del circuito de Filadelfia.

El señor Romero se dirige a la capital en asuntos relacionados con el delicado puesto que desempeña. Viaje muy feliz le deseamos.

## La candidatura del señor Amador

No es en Puntarenas en donde únicamente despierta grandes simpatías la reelección del diputado don Francisco de Paula Amador. También en San José, capital de la República, se reconocen las grandes cualidades que adornan al señor Amador y su actuación en todo aquello que significa adelanto para nuestra provincia.

Y es que el mérito en el individuo brilla con la intensidad de la luz del sol, y cuanto más se empeñen la impotencia y su hija mayor la envidia en ocultarlo, alcanza mayor radio de acción.

La impotencia y la envidia, triste patrimonio de las almas mezquinas, son las que se retuercen, las que se debaten, tratando de lanzar los espumarajos que acusan la presencia de la rabia al rostro de los hombres grandes por sus sentimientos y acciones, con el resultado adverso de hacer resaltar más la figura.

Como muestra de lo que decimos, reproducimos las siguientes líneas, tomadas de nuestro colega josefino *La Prensa Libre*, edición correspondiente al miércoles 7 del mes en curso:

"Un colega porteño, *El Correo de la Costa*, abrió un paréntesis en

sus labores informativas y de interés general para colarse por un rato en los campos de la política, de los cuales ha estado alejado, y lanzar la candidatura para diputado por la provincia de Puntarenas de don Francisco de P. Amador, que precisamente cumplió cuarenta y dos años el día de viernes santo, y que tantos beneficios ha hecho a la provincia en su condición de diputado y de regidor, que es actualmente.

"Bienvenida sea al terreno de la discusión la candidatura reeleccionista del colega porteño".

A la nota que reproducimos no se le puede achacar apasionamiento ni simpatía. La escribe un periódico que se edita en la capital, y por consiguiente completamente ajeno a nuestras cuestiones políticas.

Consignado lo anterior, creemos del caso hacer una advertencia a nuestros abonados.

En la lucha que se desarrolla *El Correo de la Costa* no se entregará en un todo a la política. Continuará como hasta aquí prestando la atención que merecen tanto la parte informativa como todo aquello que se roce con los intereses de las provincias de Puntarenas y Guanacaste, dedicando una sección a los asuntos políticos.

## Aceras resbaladizas

Al señor Inspector de higiene, de la parte Este de la ciudad, nos permitimos suplicarle que cuando sus ocupaciones se lo permitan dé un paseito por la acera de la Aduana y las contiguas, con las precauciones necesarias que todo prójimo debe tomar para la conservación de su preciosa existencia.

Como por fortuna los vecinos de Puntarenas nos hartamos engullendo aquellas viandas que más agradan a nuestro paladar, lo que quiere decir que el hambre es un espantajo para nosotros, los higos caen de los árboles con entera libertad sobre dichas aceras, formando una pasta tan delicada que las personas que por allí se aventuran a pasar lo hacen con balancín, sopena de romperse el bautismo.

La presencia de usted, señor Inspector, conjuraría el peligro.

## LUZ

Creemos conveniente y muy beneficioso para el público que en el reloj de la iglesia parroquial se colocaran luces de manera que iluminaran las esferas permitiendo, durante la noche, conocer la hora en que vive el transeúnte.

En noches de luna, pase; pero cuando la casta Diana no «extiende sus pálidos rayos sobre la faz de la tierra» y la empresa de luz eléctrica convierte la ciudad en boca de hambriento lobo, es necesario esperar a que la campana suene para saber la hora en que se vive.

## El Municipio y los artesanos

Como informamos en un número anterior, la directiva del Centro de Artesanos dirigió atenta invitación al Municipio de este cantón para asistir a la excursión de Alajuela. La Municipalidad no ha podido conocer oficialmente de tal invitación, porque no se ha reunido en sesión ordinaria, pero anoche se reunieron extraoficialmente los señores ediles y acordaron aceptar la invitación, agradeciendo la fineza; nombrar para representar al Municipio a los señores Martín Castillo, Arturo Araya, Alejandro Molina, Juan J. Torres y Jesús María Guzmán; y acordar en la primera sesión ordinaria destinar la suma de ₡ 100-00 para ayudar a los artesanos en los gastos que ocasiona la excursión.

Muy digna de aplauso es la simpática disposición de los señores municipales, pues siempre hemos considerado a la clase artesana digna de todo apoyo.

## SUSCRIBASE a El Correo de la Costa

## Notas del puerto

Con rumbo a Panamá zarpó el miércoles el vapor inglés Salvador, de la línea Salvador Railway Co, con cargamento de café, tomado en este puerto.

El Salvador reparará en Panamá las averías que le causó el temporal a la altura de Papagayo, de las cuales tienen conocimiento nuestros lectores.

## Ecos de Semana Santa

### De Santa Cruz

Habíamos prometido dar una ligera reseña del festival de Semana Santa: pero nos privamos de ello porque no resultó como creíamos.

Ya no se celebran aquellos días en que evocamos aquella gran tragedia del pálido Rabbí, con la grandiosidad de antaño.

Ya todo lo vamos perdiendo.

Pobre pueblo!

—Obtuvieron becas por esta provincia las inteligentes señoritas Dorita Rosales, Joaquina Cabalceta, Clarisa Bonilla, Magdalena Arias y el jovencito Ramón Rosales.

Todos estos jóvenes son hijos de esta villa, que cifra un venturoso porvenir en su juventud letrada y buena.

Felicitemos a los padres por el triunfo conquistado; y a ellos éxito completo en la vida de colegio que hoy principian.

—Bastante delicada de salud está la distinguida y muy simpática señorita Almita Rosales.

Un pronto restablecimiento le deseamos de verdad.

—El profesor Pavón, músico de reconocida fama, está, desde hace algún tiempo, enseñando a un grupo de entusiastas el divino arte.

Deseamos vivamente a todos llenen sus magníficas aspiraciones para bien de esta localidad.

—La nueva Junta de Educación del Arado quedó instalada así: don Juan Gutiérrez, Presidente; don Manuel Cabalceta, Vicepresidente; don Dolores Ruiz Acevedo, Secretario. Vocales: don Dolores Ruiz, ú, ap. y don Ubaldo Chavarría.

Les deseamos acierto en sus delicadas labores.

—Nuestro particular amigo don Tomás Bonilla fué a Filadelfia a pasar la Semana Santa al lado de su apreciable familia.

—Regresó de Liberia, el caballero don Edgardo Balodano.

—De Bolsón se encuentra, aquí, hace varios días, don Ernesto Fonseca, al frente de los negocios del comerciante don Raimundo Brenes, quien está gravemente enfermo en el puerto del Pacífico.

—Don Salvador Rivas, aquel valiente soldado del 56, ha muerto en el barricito de Arenal.

Sentimos la desaparición del viejo héroe de nuestras libertades.

Corresponsal

### DE LIBERIA

VIERNES SANTO.—A las 11 a. m. salió de la ermita a la parroquia la procesión de la via-sacra con mucha concurrencia. En el templo anunció el padre Lombardo el sermón y procesión del Sepulcro para las 4 p. m. A esa hora, cayó el primer aguacero que parecía lluvia de perlas. Terminada la lluvia nos dirigimos al templo. El orador habló de la pasión de Cristo, de la influencia de la pasión política que lleva a los pueblos al barbarismo, presentándonos cuadros tristes de los sufrimientos del mártir del Gólgota. Veíamos claramente ocurrir la idea en el cerebro de nuestro pastor de almas como vemos los brillantes meteoros que en las noches de estío, cruzan en vertiginosa carrera de un punto a otro del espacio. La cruz de Cristo vivirá en nuestros corazones, porque con ella fué liberado el mundo cristiano, y esa cruz que en los tiempos antiguos fué objeto de oprobio, ha pasado a ser la enseña y trofeo de la libertad de los pueblos oprimidos. Terminado el sermón, salió la procesión del Santo Sepulcro, rodeado de angelitos que parecían una bandada de bellas tórtolas. El mayor orden y compostura reinó durante la Semana Mayor.

SABADO.—A las 4 p. m. procesión de la Virgen de la Soledad. Muy concurrida.

EL DOMINGO.—A las 6 a. m., procesión del "Resucitado", con mucha animación. A las 4½ p. m. macht de foot-ball, dedicado al progresista diputado señor Grillo. En la noche baile en el Centro de Amigos, o sea Social.

EL DOCTOR LINTERNA.

Liberia, abril de 1915.

### La Semana Mayor en Miramar

El ensanchamiento religioso en este lugar se patentiza de manera evidente. Demostración inequívoca de ello son los actos religiosos que se dejan ver movidos exclusivamente por la fe creciente que se anida en el corazón de los fieles creyentes miramareños, como del espíritu netamente católico que los embarga. Con verdadero entusiasmo y buena voluntad, todos han contribui-

do, gustosos, cada cual como su peculiar demanda, para de esta manera rendir homenaje justo y palmario al poema trascendental de nuestra religión cristiana.

Indigno sería negar que este atributo resultó ingente porque no solamente el programa circulado de antemano fue cumplido, sino también las procesiones revistieron carácter imponente, dada la concurrencia y el orden que reinó en ellas, lo cual dice mucho de la cultura de nuestro vecindario. Las imágenes de Samaritana, Magdalena y Verónica dignas de admiración fueron, no resultando menos las tres Marías, siete palabras y demás.

Merecen capítulo aparte los sermones predicados por el Presbo. Montoya, quien rayó a gran altura, manifestándonos de este modo sus aptitudes para la misión que ejerce. También admiramos los procedimientos observados por la autoridad, la que con su empeño y actividad evitó oportunamente los disturbios que desarrollarse querían, por los amantes del dios Baco.

Finalmente, hacemos extensiva y pública felicitación por sus satisfactorios resultados a todas aquellas personas que pusieron su eficacia en cosechar el éxito obtenido. Constituyámonos en émulos de ellas y aplaudamos como lo merecen sus esfuerzos, desplegados en pro del culto cristiano.

Corresponsal

Miramar, 6 de abril de 1915.

### De Nicoya

El domingo de pascua recibieron las aguas bautismales dos niños, hijo uno de don Francisco Zúñiga y el otro de los esposos Rosales-Camañaño.

Con tal motivo celebróse en la casa de don Gorgonio Rosales un baile de confianza, en el que se reunieron muchas simpáticas señoritas de esta localidad y otras cuya casual presencia en el pueblo fué aprovechada para realizar más la fiesta.

Pudimos anotar los nombres de las señoras Justa de Caravaca, Elvira de Rosales, Rosario de Rosales; y los de las señoritas Angélica Hernández, Teresa Suárez, Graciela Zamora, Rosario Velarde, Laurita Camañaño, Carmita y Justa Orozco. Si olvidé algún nombre, pido excusa, pues sólo mi memoria sería responsable. Vano sería cualquier elogio que hiciera de los asistentes a la fiesta, pues sus gracias y atractivos nunca aparecerán mejor dichos por el pobre y sencillo cronista que apreciados de visu en presencia de ellas mismas. Los jóvenes que dignamente disfrutaron los placeres de la danza estuvieron galantes y correctos y han dado una nota de cultura que honra a Nicoya.

Nuestras felicitaciones cumplidas para los dos nuevos cristianos y sus venturosos padres.

CORRESPONSAL X.

7 de abril de 1915.

### Chomeñas

Hace ocho días justos, que el honrado agricultor don Esteban Goluboay, hermano de nuestro particular amigo, don Miguel Reyes, fué trasladado a Puntarenas padeciendo penosa enfermedad. Los males no vienen solos. Hemos sabido con pena que en el sitio llamado "Lagarto", fué devorada por las llamas, el día 1º de los corrientes, una valiosa casa que poseía este señor en su finca. Las pérdidas se calculan en cuatro mil colones. Deseamos pronto restablecimiento al señor Goluboay, como también fortaleza de alma para resistir tantas desgracias.

—Pasó la semana mayor salpimentada de peripecias, nada agradables para nuestro Agente Principal de Policía. Las riñas y heridos en esos días, mantienen nervioso al amigo Arias. Según parece pondrá muy pronto su renuncia, pues con solo dos auxiliares se siente impotente para conservar el orden. Se hace preciso la creación de dos plazas más de policía.

—Anoche verificóse un animadísimo baile celebrando la pascua. Concurrió lo más selecto de nuestra sociedad. Con la presencia de las señoras doña María de Quirós, doña Francisca de Reyes, doña Raquel v. de Quirós aumentó el entusiasmo en los concurrentes. Se bailó hasta las cuatro de la mañana, hora en que nos retiramos llevando gratas impresiones. Ojalá estos actos se repitan con frecuencia para fomentar con ellos la fraternidad, una de las bases fundamentales del progreso de un pueblo que, como el nuestro, marcha a pasos agigantados hacia la meta.

Corresponsal

4 de abril de 1915.

## ULTIMOS AEROGRAMAS

A pesar de la escasez general de todos los artículos europeos con motivo de la guerra, la Farmacia Universal continúa sosteniendo los precios más bajos de la plaza. Todo el que necesite artículos de botica debe consultar antes sus precios y se convencerá de su baratura.

## HOTEL EUROPA

Unico de primera clase en Puntarenas

Administrado personalmente por su propietario

EMANUEL MOISO

## JOSE CHEN APUY & C<sup>o</sup>

Gran almacén de abarrotes.—Sedería y artículos chinos.

TIENDA MUY BIEN SURTIDA.—ARTICULOS DE LUJO

Renovación de mercaderías por todos los vapores

PRECIOS DE SITUACION

## LA BOLSA DEL MERCADO

En este establecimiento que acabo de instalar en la pieza n<sup>o</sup> 16 del Nuevo Mercado Municipal, lado Sur, vendo por mayor y al detal toda clase de productos del país, a los precios más bajos de la plaza.

En ventas de cinco libras en adelante, pongo la mercadería a precio de por mayor

—Compro a los mejores precios toda clase de artículos del país—

FLORENTINO LEON Propietario

## EL DR. ALBERTO LOPEZ

establecido definitivamente en Puntarenas, ofrece al publico sus servicios profesionales de Médico y Cirujano. Cuenta con un surtido completo de medicinas frescas para el despacho de sus recetas

Oficina: frente a la plaza de la Iglesia, veinticinco varas al Oeste del Parque.

Horas de consulta: de 8 a 11 a. m. y de 2 a 5 p. m. Visitas a cualquiera hora del día o de la noche. Precios módicos.

## Empresa de Transportes Marítimos del Golfo de Nicoya

Esta Empresa tiene el gusto de ofrecer al público un servicio especial para viajes expresos, en lanchas de gasolina rápidas y que reúnen las mejores condiciones de seguridad y confort.

### Precios por ida o regreso

Chomes	¢ 15-00	Bebedero	¢ 60-00
Manzanillo	30-00	Humo	60-00
Puerto Jesús o San Pablo	40-00	Ballena o Bolsón	70-00

Por ida y regreso 50% de recargo

También tenemos gasolinas adecuadas para hacer paseos por el estero y fuera de él, al módico precio de DIEZ COLONES por hora.

## MAÍZ

Con el fin de favorecer a los agricultores del Guanacaste ofrecemos hacer el transporte de maíz, frijoles y maderas desde cualquiera de los puertos del itinerario a Puntarenas, a un precio de flete inferior al de la tarifa oficial, para lo cual haremos convenios especiales.

La Empresa

## Servicio de Automóvil

Contando con un magnífico automóvil de la mejor marca, y una larga práctica como chouffer, ofrezco mis servicios al público a cualquiera hora del día o de la noche.

Servicio esmerado para BAUTIZOS, MATRIMONIOS, BAILES, etc.

Viajes a LA BARRANCA, a EL ROBLE y a LA CHACARITA, por la playa, lo que constituye el mejor de los paseos porteños.—Precios convencionales y económicos.

PABLO ESQUIVEL

Cemento,

Arroz,

Harina,

Whiskey.

S. SARAVIA



Para vestirse mal en la Sastrería de Teodomiro Acuña & Cía.  
Su numerosísima clientela acredita la imperfección de sus trabajos  
Lado Sur del Parque Victoria.

## Baños Municipales de Puntarenas

Ya están abiertos al servicio público.— La zona de natación ha sido muy ampliada, y hay agua bastante para bañarse a cualquiera hora.— Se han hecho todas las reformas necesarias para la mayor comodidad del público.— Existencia permanente de FRUTAS HELADAS.— Cantina con finísimos licores.

Atendido personalmente por el administrador.— RAMON ARAYA. V.

## GRAN FABRICA DE JABON Y VELAS

DE

TEODORO ROIZ

Casa fundada en 1889

Apartado de Correos número 53

PUNTARENAS -- COSTA RICA



## Bibliografía

Hemos recibido las publicaciones que a continuación anotamos:  
*El Foro*, revista mensual de derecho, legislación y jurisprudencia, ciencias sociales y políticas, dirigida por el licenciado don Luis Cruz Meza.

Sumario: Magno problema en la vida republicana: palabras del presidente de la República, dictamen de la comisión de legislación y discursos del licenciado don Luis Anderson.— Capitulaciones matrimoniales, licenciado don F. Echeverría G.— Jurisprudencia nacional, licenciado Luis Cruz Meza.— Notas.

*La anquilostomiasis o cansancio*, por el doctor don Carlos Pupo director asistente de aquel departamento. Es un folleto impreso en papel satinado, de treinta y cinco páginas, con profusión de grabados intercalados en el texto.

El autor dedica el trabajo a los maestros de instrucción primaria, pues como muy bien dice "en sus manos se modelan las costumbres de las generaciones venideras y cuya influencia sobre el porvenir de las sociedades nadie discute" y lo dedica al profesorado "en la esperanza de que en sus páginas ha de encontrar nociones útiles para sus alumnos".

Ese concienzudo trabajo debe ser leído por todos, especialmente en las provincias de Puntarenas y Guanacaste, por ser ellas dos de las más castigadas por el flajelo llamado anquilostomiasis que tantos centenares de hombres roba al trabajo y que a la vez que son pesada carga para sus familias y para la sociedad en que viven, vense condenados, en la flor de la edad, a arrastrar vida miserable.

Para mejor comprensión, además de la claridad con que está escrito, divide el doctor Pupo su meritorio trabajo en seis capítulos.

I—Historia. II—Descripción del parásito. Paso de la vida libre a la vida parasitaria. Penetración por la piel. Penetración por la boca. El gusano adulto. III—Síntomas. IV—Diagnóstico. V.—Tratamiento. VI—Profilaxis. VII—Conclusión. Cuestionario.

*Libro internacional sudamericano*. Valiosa publicación destinada a la exposición de San Francisco de California, cuyo autor es don Alberto Márquez B., cónsul de Chile en Parahyba, Brasil.

Contiene más de dos mil grabados dando a conocer las ciudades principales de las dos Américas.

Es una obra monumental, publicada en cuadernos, con noticias y apreciaciones sobre los diferentes países del continente americano.

Suscríbase a "El Correo de la Costa"

Albino Zaniboni G.

Se hace cargo de arreglar o hacer cualquier pieza de fonógrafos, máquinas de escribir, máquinas de coser, revólveres, cajas de música etc. y de hacer instalaciones de timbres eléctricos y CAÑERIAS, así como de cualquier otro trabajo de mecánica.  
Casa contigua al «Centro de Artesanos».

## Visitad "La Palma"

Magnífica refresquería situada a la entrada del Muellecito del Estero, atendida por un empleado competente y amable.

Refrescos de todas clases. Granizados. Aguas gaseosas  
Hay un magnífico BILLAR para el servicio de los clientes.

CAMILO MOYA, PROPIETARIO

## ZACARIAS RODRIGUEZ

Cirujano=Dentista.—Puntarenas, C. R.

Incorporado en la facultad médica de Costa Rica el año de 1898.

Ha abierto definitivamente su Oficina Dental en la casa que fué antiguo Hotel de Mc Adam, frente a Felipe J. Alvarado & C<sup>o</sup>, en donde atenderá a su clientela todos los días excepto sábado y domingo.

Siempre observa especial cuidado en la desinfección de los instrumentos.

## BAZAR FRANCÉS de Víctor Coin

= Antes A. Asch & Bros. =

Este afamado y conocido BAZAR ha sido agrandado considerablemente y el surtido aumentado en estos últimos días, para mejor servir a mi numerosa clientela.

Existencia de magníficos cueros de zapatería.

Se alquilan los altos de una casa contigua al BAZAR FRANCÉS. Informará el propietario don Víctor Coin.

## AVISO

La Municipalidad de este cantón acordó poner en conocimiento del público:

Que en la Tesorería Municipal se reciben depósitos de dinero en cantidades no menores de ₡ 500.00 y a plazo fijo, por las cuales pagará intereses de 7% sobre los que sean a seis meses, y de 8% sobre los que sean a un año.

## Servicio Marítimo de Trasportes

entre Puntarenas, La Uvita, El Pozo, Golfo Dulce y Pedregal

La gasolina Digna María sale el 10 y el 15 de cada mes para los puertos indicados.

Precios de pasajes: a La Uvita ₡ 3.00; a El Pozo ₡ 5.00; a Golfo Dulce ₡ 6.00 y a Pedregal ₡ 15.00. Por alimentación se cobra extra ₡ 1.00 a los pasajeros a La Uvita y El Pozo y ₡ 2.00 a los de Pedregal. Para más informes dirigirse a don

Santiago Sajel, Agente General.

## REPUBLIC TOBACCO COMPANY

Agente en Puntarenas, Víctor Mora C.

AFAMADOS CIGARRILLOS LA SUERTE

BREVES COSTA RICA Y KEYSTONE

SE EMPLEA TABACO DE SUPERIOR CALIDAD

En la cantina LA EUREKA se cambian por valiosos premios, según catálogo, los cupones que traen los paquetes de CIGARRILLOS "LA SUERTE".

## La Compañía Agrícola y de Trasportes del Guanacaste

tiene para vender magníficos caballos y mulas para TIRO, SILLA Y CARGA

Entenderse con don Ramón Castro F., en San José

## A. BALDWIN & CO. LTD.

NEW ORLEANS LA. E. U. DE A.

DEPARTAMENTO DE EXPORTACION

Ferretería, Maquinaria, Implementos de agricultura, Ingenios, Calderas, Motores de gasolina, Trapiches, Objetos para Ferrocarriles, Aserraderos y sus accesorios, Aceites de todas clases, etc. etc.

JESUS TREJO, Representante.

SAN JOSE COSTA RICA.

HOTEL IMPERIAL.

## Héctor Esquivel

FERRETERIA JUNTO AL MUELLECITO

Materiales para embarcaciones, pinturas, trapiches, pailas, cocinas de hierro

Toda clase de herramientas para artesanos

## A LA EUREKA

Es donde concurren ahora todas las personas de gusto LICORES EXQUISITOS o SERVICIO ESMERADO

Surtido completo en todo lo referente al ramo de cantina

Especialidad en COCKTAILS

Venta permanente del mejor hielo

a ₡ 2.00 marqueta

## "La Bota de Oro"

En el nuevo Mercado Municipal, lado Sur.

Calzado hecho á la medida, á gusto del cliente

Existencia permanente de calzado hecho para hombre y mujer, con surtido completo en número y calidades.

José Martínez Mata -- Propietario

# NAPOLEON SOTO J.

GRAN ALMACEN DE ABARROTOS Y MERCADERIAS EN GENERAL

Ventas solo al por mayor. = = = = = Liberales descuentos en ventas al contado.

Por todos los vapores recibo nuevos surtidos de mercaderías

# Cartas de Fray Emilio

Señor Director de El Correo de la Costa

P.

El Obispo Lincoln predicó contra la cremación de los cadáveres; el caudillo y sapientísimo escritor de *El Pacífico*, el hombre de los milagros políticos, predica por la economía municipal, del Hospital y del Gobierno, exigiendo al mismo tiempo que las entradas y salidas de estas tres entidades deben ser publicadas religiosamente para que el pueblo se imponga cómo y de qué manera se gastan sus rentas. El obispo hablaba bajo el supuesto de que este acto tiende a quebrantar la fe de la humanidad en la resurrección; el aspirante escritor, hoy *Fray Basilio*, hace ver que ese derroche le hace dudar del triunfo que él piensa obtener sobre Juan Manuel, y no se acuerda de que "camarón que se duerme se lo lleva la corriente".

Razonaba el obispo como el Inca Atahualpa que se hizo cristiano para que le ahorcasen y no le quemaran, pues estaba seguro de que si no le quemaban, el sol, su padre, le volvería a la vida. El togado escritor da a comprender en su razonamiento que si él se volvió republicano (cosa que nunca lo fué) obedeció precisamente al grandioso deseo de ser diputado, y viendo que el Gobierno (don Máximo), lo había hecho entrar al crematorio político, se inclinaba mejor a que la Municipalidad lo ahorcara, pues estaba seguro de que ahorcándolo el Municipio, el antiguo protector de *El Pacífico*, o Pacho, su jefe, le volvería a la vida.

El hombre que no está depurado y que no es determinado sino por sus inclinaciones, no está en sí mismo, y cuando es egoísta de este modo, el contenido de su querer y de sus opiniones no son su propio contenido.

Como la idea del escritor de *El Pacífico* no tiene conciencia de sus oposiciones, no halla satisfacción su contenido, porque no expresa la verdad.

Esta filosofía, en su forma más determinada, es la metafísica de antes, la metafísica tal como ha sido concebida antes de la filosofía Kantiana. Ella existe siempre en sí misma: es la metafísica que concibe el objeto de la razón según el entendimiento; por consiguiente, seguir examinando de cerca sus decepciones es algo que tiene su interés actual. Es sin duda un progreso y un conocimiento importante que el pueblo conozca sus titulados caudillos, sus hombres falsos, sometiendo a examen las determinaciones de los escritores de *El Pacífico*, determinaciones que ahora, como antes, están basadas en la pura conveniencia particular.

¿Qué beneficio le hizo un escritor de *El Pacífico* al Guanacaste como Gobernador? Y cuál como miembro de la Unión Guanacasteca?

Al aspirar el eterno aspirante a la diputación por el Guanacaste, como lo anuncia un corresponsal, cree contar este buen escritor con los pueblos del Sur de esa provincia? No recuerda el benévolo orador de marras, que la Unión Guanacasteca, de la cual fué importantísimo miembro, hizo desarrollar unos cuantos sucesos maquiavélicos en perjuicio de esos pueblos netamente republicanos? Para hacerle recordar algo de sus buenos procederes, no tenemos más que recordarle las siguientes víctimas: Acuña, Briceño, Tenorio, López, Barrantes y otros que deben recordar con

## Asunto cañería

Se pone en conocimiento del público que la Municipalidad acordó anoche cobrar el impuesto de cañería de esta ciudad desde el trimestre que empezó el día primero del presente mes, en la forma y con los mismos apertamientos legales que los demás impuestos urbanos, y a razón de ₡ 4.50 el trimestre por cada una paja de agua.

Secretaría Municipal del Cantón Central de Puntarenas.

Abril 9 de 1915.

## La excursión a Alajuela

Decididamente, mañana sábado a las seis de la tarde, saldrá el tren expreso conduciendo la excursión patrocinada por la Sociedad de Artesanos, que tomará parte principalísima en las fiestas que se celebrarán en Alajuela, ante la estatua glorificadora del héroe Juan Santamaría, el Erizo.

El Comité está formado por la directiva de la Sociedad de Obreros, la Municipalidad y los directores de los periódicos locales. También fué invitado para formar parte del Comité el diputado por esta provincia don Manuel J. Grillo.

tristeza el día que fueron llevados a Liberia y sepultados en una prisión, por espacio de un mes, sin haber cometido otro delito que el de ser denodados caudillos del partido republicano, a cuyo partido dice hoy un escritor de *El Pacífico* que pertenece, y quiere, a la sombra de él, buscar gloria y diputación.

Amigo, querido amigo de mis... afecciones, ya te conocemos; debes de creer que lo que somos nosotros siempre te diremos Miuu, y te aplicaremos, tanto en derecho como en pedagogía, el «el ocho con yo».

La verdad es una, y sólo hay diferencia en las aplicaciones.

Algunos politiqueros de doble cuña han creído, señor director, que el medio más eficaz de obligar a los hombres a olvidar los malos hechos, es presentarse en los pueblos como muy amigo de don Máximo, de la causa que atropellaron, y, ante todo, como que el Gobierno simpatiza con su idea, con su ambición. No, mi *bon ami*, ya pasó la época en que en el Guanacaste se amarraban los perros con longaniza. Déjese de pensar en diputaciones y no olvide su protocolo; acuérdesse de que las fatigas políticas, cuando la persona no tiene méritos, no sólo molestan sino que los desengaños que se reciben son atroces, proporcionando una fatiga excesiva que mucho abruma, abreviando la vida, y algunas veces poniéndolo a uno de patitas en la puerta de un asilo.

Un escritor de "El Pacífico" me dirá en su contestación, que los políticos de su talla son genios, y que sus méritos le obliga a aceptar que el pueblo lance sus nombres a los cuatro vientos y se pongan en acción, porque las buenas causas triunfan muchas veces sólo con la inspiración del alma; pero don Mefistófeles debe saber que para aprovecharse de esas circunstancias se necesita ser popular y que el pueblo no los conozca, o que éste se encuentre lleno de buenos hechos para conseguir sus deseos.

*Fray Emilio* nunca ha manejado fondos públicos. Sólo recuerda haber tenido, y eso por puro patriotismo, dos colocaciones en su vida: una como miembro de la Junta de Caridad, en la cual siempre procuró publicar el estado de las cuentas, y la otra de pichón de diplomático, de lo que no quiere acordarse, por las muchas planchas que hizo.

Nunca bajo al pantano. Si discuto y allí se oculta mi adversario, lo subo hasta mí. Ese ha sido siempre mi modo de ser, como lo hago ahora con el pasquín de *Fray Basilio*, decidor de toda la bajeza de quien lo escribe, agotando todas las suciedades del tintero, ya que su pobre cacumen no se presta para otra cosa.

Dice el escritor de *El Pacífico* que nosotros llamamos blanco a lo que ayer calificábamos de negro. No, señor; Uds. no me pueden decir eso; veo que están dando palos a ciegas. Decirle eso a *Fray Emilio*, que acompañó a Uds. en los años de 1912 y 1913 en la defensa de la honorable Municipalidad, para lo cual tiene como prueba las colecciones de *El Pacífico* de esos años, pues con sólo reproducirlos bastaría para que el público juzgara y los calificara.

Desearía que mis colegas de antaño reflexionaran y se convencieran de que la ingratitud y ambición de ellos, son los responsables del NON MAMEO de *El Pacífico*.

¿Qué culpa tiene la estaca de que el sapo brinque y se estaque? Ni qué culpa tiene la Municipalidad de que el pez muera por la boca.

FRAY EMILIO.

En la entusiasta comitiva formarán cuatro soldados de la campaña de 1856-57, residentes en esta ciudad.

El Coronel don Enrique Cordero, Comandante de esta plaza, escribió un sentido soneto, que dedica a la Sociedad de Artesanos y será recitado en las fiestas por don Miguel A. Calderón.

Quedan al buen juicio del jefe de excursión, don León Segura, todos los asuntos relacionados con el tren.

## A nuestros agentes

A los que no han liquidado sus cuentas con esta empresa hasta el último de febrero del corriente año les suplicamos lo hagan a la mayor brevedad, por exigirlos así la buena marcha administrativa.

## Convocatoria

No habiendo habido quórum suficiente el domingo anterior, convócase por segunda vez a todos los socios del Centro de Amigos, a Asamblea General que se verificará en los salones del mismo, a las 2 de la tarde del domingo 11 de abril, para los fines que determina el artículo XIX de los Estatutos, o sea el de elegir la nueva directiva de 1915 a 1916.

L. CRUZ C.—Srio.

## Regresó

Regresó a San José, ciudad de su residencia, la apreciable señora doña Isolina Saborío, esposa de nuestro amigo don Napolón Soto.

La señora de Soto pasó aquí la Semana Santa.

## CINEMA

Mañana habrá función cinematográfica en el salón LA MASCOTA.

## ACABA DE LLEGAR

de París el Dr. don Ramón Rodríguez Sáenz, especialista en el tratamiento y curación del reuma, tumor blanco, etc. por las aplicaciones del *air sech souchauffe* y con certificados de la Maternité del Hospital Saint Louis y Clinique Tarnier.

OFICINA: Esquina Suroeste del Parque Victoria, bajos del Hotel de Colom.

## La vejez no es natural

Absorción de impurezas del intestino mayor es la causa de la vejez

La ciencia por fin acepta que si los intestinos se conservan en estado saludable, la vida se prolonga. Metschbikoff, de Rusia; von Norrden, de Alemania; Burgrave, de Francia; y Sir Andrew Clark, de Inglaterra, todos reconocidos en sus respectivos países como jefes de la medicina, han demostrado que el estreñimiento y todos los males que provienen de él son la causa directa de casi todas las enfermedades. Esto mismo lo he sostenido yo por muchos años. Yo he mantenido que la fermentación de los alimentos y la descomposición de la sangre son la causa de la vejez. Combátase el estreñimiento y las arterias no se agrandarán ni se endurecerán. A la edad de 70 años Ud. REPRESENTARA 35, y se SENTIRA de 35. No hay remedio que elimine los residuos de los intestinos, las bilis viejas y los alimentos corrompidos, fermentados y sin digerirse, como las PILDORAS DE PAW PAW DE MUNYON. Curan el estreñimiento y conservan los intestinos limpios y sanos.

Si U. sufre de los riñones, de reumatismo, de dispepsia o de cualquiera otra enfermedad tome el correspondiente remedio de Munyon para su enfermedad.

De venta en la Farmacia Universal—Puntarenas.

## OFICINA DENTAL de Wedel y Bolten - Frente al Telégrafo

Oficina montada con los aparatos más modernos.

Ejecutamos con arte todos los trabajos concernientes al ramo. ESPECIALIDAD EN PUENTES Y CORONAS.—EXTRACCIONES SIN DOLOR. Todo garantizado.—Precios de actualidad.—Hacednos una visita

## EN PUEBLO NUEVO

Se venden dos casas que limitan al O con Pepino, en el kilómetro 108, y fueron habitadas por el presbítero don Salomón Valenciano.

La mayor ha sido tasada en ₡ 800.00, la menor en ₡ 400. Los solares de ambas están unidos y tienen plantaciones de coco y marañones. En el patio de la pequeña existe un buen horno de panadería.

En esta administración se informará.

## En todas las REFRESQUERIAS

y en todas las cantinas de buen gusto encontraréis la famosa y bien acreditada

## KOLA RAVEN

que no es posible confundir con otras bebidas gaseosas.

Exíjase siempre la legítima y sabrosa KOLA RAVEN.

Raven's Aerated Water Comp.

## MANUEL BURGOS VENDE madera de cedro, caoba y pochote, en bultos o aserrada para construcciones

## UN PREMIO DE ₡ 25=00

para el consumidor de la legítima Agua de SANTA ANA, envasada únicamente en botellas con etiquetas verdes y marca Ortega & Cia.

Desconfiad de las Aguas Artificiales y falsificadas

Cada mes habrá un premio de ₡ 25=00, que se ganará la persona que entregue en las oficinas de los suscritos, la tapita con marca registrada, que contenga entre el corcho y ella, la contramarca del premio. Exíjase que la botella sea abierta en presencia del consumidor y examínese la tapita en busca del premio.

Está es la manera como se trata de evitar que el público compre por Agua de SANTA ANA, agua artificial envasada en botellas con etiquetas de Apollinaris extranjero, la cual no puede proceder de la fuente de SANTA ANA de la que ORTEGA & CIA. son los únicos concesionarios.

AGENTES: { PRADILLA & CIA., en San José  
LUIS CASALVOLONE, en Puntarenas y Guanacaste